
18 февраля в Барнауле 
прошли первые в новом 
сезоне продовольствен-
ные ярмарки.

Больше 130 товаропроизво-
дителей Барнаула и районов 
представили свою продукцию 
на шести площадках.

В пресс-службе городской 
мэрии отметили, что самым 
большим спросом у покупа-
телей в этот раз пользовались 
мясо и его полуфабрикаты, 
рыба – как мороженая, так и 
готовая, а также колбасные 
изделия и копчености.

Товарооборот первой суб-
ботней ярмарки в краевой сто-
лице составил 6,6 млн рублей. 
Анализ показал, что цены на 
продукты у местных произ-
водителей ниже на 6,6–37,1%, 
чем в торговых сетях.

Следующая ярмарка состо-
ится 4 марта с 10.00 до 14.00 на 
следующих площадках:

• пр. Ленина, 71 (площадка 
у ТЦ «Россия»);

• ул. 50 лет СССР, 51а (пло-
щадь Маршала Жукова);

• площадь Народная;
• ул. Германа Титова, 9 

(сквер имени Германа Титова);
• пр. Красноармейский, 36 

(на площадке перед баром-ре-
стораном «Опера»);

• ул. Чайковского, 21а (пло-
щадь перед ДК «Южный»).

Антон ПЕТРОВ

В Алтайской академии 
гостеприимства дали 
символический старт 
работе образователь-
но-производственного 
центра по легкой про-
мышленности.

На самом деле с прошлой 
осени 100 человек уже осва-
ивают здесь премудрости 
профессии оператора швей-
ного оборудования, причем 
в ускоренном режиме. Гу-
бернатору Виктору Томенко 
и представителям краевых 
властей продемонстрировали 
11 структурных подразделе-
ний и 250 рабочих мест, соз-
данных в течение 2022 года по 
федеральному проекту «Про-
фессионалитет» госпрограм-
мы «Развитие образования».
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Цель проекта «Профес-
сионалитет» – перестроить 

систему среднего профес-
сионального образования в 
соответствии с запросами 
предприятий и максималь-
но приблизить уровень уча-
щихся к потребностям рынка. 
Поэтому новые образователь-
ные программы, во-первых, 

практико-ориентированные, 
а во-вторых, согласованы с 
работодателем. В случае Ал-
тайской академии гостепри-
имства это АО «БТК групп», 
которое стало опорным ра-
ботодателем и закупило для 
учащихся современное тех-

нологическое оборудование 
на 20 млн рублей.

– Можно сказать, что глав-
ная задача «Профессионали-
тета» – создать для студентов 
условия, максимально при-
ближенные к производствен-
ным. И закрыть потребность 

региона в высококвалифи-
цированных кадрах для 
швейной отрасли, – говорит 
заведующая образователь-
но-производственным цен-
тром академии Инна Мазина.

В подтверждение ее слов – 
совершенно новая площадка, 

занимающая целый этаж, где 
есть не только два швейных 
цеха, но и лаборатории мате-
риаловедения, технологии, 
конструирования, модели-
рования швейных изделий, 
а также IT-лаборатории. 

(Окончание на 3 стр.)
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Ух как присосался!
22 февраля отмечается 
Всемирный день борьбы с 
энцефалитом.

Дату установили в 2014 году в 
большинстве стран мира по инициативе Об-
щества энцефалита. В этот день проводятся 
мероприятия, направленные на повышение 
информированности населения об этом опас-
ном заболевании.

Оно может привести как к летальному исходу, 
так и к инвалидизации выживших пациентов.

В 2022 году в Алтайском крае зарегистри-
ровано 9952 случая присасывания клещей. 
25 из обратившихся человек заболели клещевым 
вирусным энцефалитом, в том числе четыре 
ребенка. У четверти пострадавших отмечены 
тяжелые формы заболевания.
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В Алтайкрайстате назвали данные на начало 

2023 года. Поголовья оказалось на 3,8% меньше, 
чем год назад. При этом 259,7 тыс. – коров, сви-
ней – 318,8 тыс., овец и коз – 150,7 тыс. 

В сельскохозяйственных организациях по 
сравнению с соответствующим периодом 2022 
года сократилось поголовье крупного рогатого 
скота на 1,4%.
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Ветер юго-восточный, 4-9 м/с, порывы 
до 14 м/с. На большей части территории 

небольшой снег. На дорогах 
сильная гололедица.

0о +5о 0о +2о

Ветер юго-западный, 5-10 м/с. 
Местами небольшой снег, гололед-
ные явления. На дорогах сильная 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, поры-
вы до 13 м/с. Преимущественно без 
осадков, по западу небольшой снег. 
На дорогах сильная гололедица.

23 февраля

24 февраля

день -3о -8о

-3о +2о

ночь

день -1о +4о

ночь

+2о +4о

  АКТУАЛЬНО .   КРАТКО .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Вопреки 
санкциям

С ов р е ме н но е 
оборудование для 
реабилитации на 
днях поступило в 
Краевую клиниче-
скую больницу.

Реабилитация – это 
одно из самых акту-
альных направлений 
в медицине. Развитие 
данного направле-
ния в крае позволяет 
уменьшить инвалиди-
зацию пациентов, вос-
становить трудоспо-
собность, тем самым 
улучшить их качество 
жизни. По словам экс-
пертов, отделений с 
таким количеством 
разнообразного обору-
дования в бюджетной 
сфере края больше 
нет, только в частных 
клиниках.

С 2022 года меди-
цинскую реабилита-
цию получили более 
1300 пациентов в кру-
глосуточном стацио-
наре. А самое главное, 
что появляются пер-
вые положительные 
результаты. Например, 
на рельсовой подвес-
ной системе несколько 
человек уже научи-
лись ходить.
Дмитрий СЕРДОВ

Окажут помощь
К губернатору Виктору Томенко обратились члены семей 

мобилизованных с просьбами о получении льготного леса.
В связи с этим глава региона поручил Минприроды Ал-

тайского края и своему представителю в АКЗС подготовить 
необходимые документы для внесения изменений в зако-
нодательство. Глава региона отметил, что семьи мобилизо-
ванных имеют право получать древесину на строительство 
домов вне очереди.

В настоящий момент правительством края прорабатыва-
ется законопроект, предусматривающий предоставление во 
внеочередном порядке семьям мобилизованных древесины 
в случае установления нуждаемости.

Его внесение в Алтайское краевое Законодательное Со-
брание планируется в ближайшее время. С заявлением на 
получение этой поддержки смогут обратиться как сами 
мобилизованные и военнослужащие, участвующие в СВО, 
так и совместно проживающие с ними члены их семей.

В данный момент такая мера поддержки предусмотрена 
краевым законом только для граждан, потерявших жилье 
в результате пожаров, стихийных бедствий, уточнили в 
пресс-службе Правительства Алтайского края.

Готовь плавсредства зимой
В администрации Барнаула обсудили подготовку к ве-

сеннему половодью.
В настоящий момент разработан план из 50 предупреди-

тельных мероприятий по снижению последствий пропуска 
талых и паводковых вод в текущем году.

В частности, для оказания помощи населению уточнена 
группировка сил и средств – 1331 человек личного состава и 
570 единиц автомобильной, инженерной, дорожной, специ-
альной техники и плавательных средств. Сформированы 
пункты временного размещения, заключены соглашения на 
оказание услуг по эвакуации и жизнеобеспечению, уточнены 
списки маломобильных групп населения, определены места 
для вывода сельскохозяйственных животных.

Дмитрий СЕРДОВ

В тишине, да не в обиде
В Госдуме предложили ввести единый закон о тишине 

для всех субъектов РФ. Сегодня каждый из регионов уста-
навливает свой собственный режим, когда нельзя шуметь. 
Законодатели предлагают уравнять ограничения: с 22 до 
7 часов во всей стране.

Документ также определяет единое время для ремонтных 
работ – с 9 до 19 часов в будни, с обязательным перерывом с 14 
до 16 часов. Кроме того, законопроект предполагает, что управ-
ляющие компании получат право вести профилактические 
беседы с жильцами и привлекать их к ответственности. УК 
смогут составлять акты «О нарушении тишины и покоя граждан» 
для последующей передачи в органы государственной власти.

Пока инициатива находится в стадии разработки, депу-
таты обсуждают корректировки, например, предлагают 
изменить промежуток тишины с 23 до 6 часов.

Ряд экспертов считает, что параллельно с этим законом 
необходимо ужесточить требования к шумоизоляции в но-
востройках. 

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях 362-го дня специальной военной 

операции России.
ВС России взяли под контроль населенный пункт Параско-

виевка в ДНР. Украинские потери на основных направлениях 
составили свыше 200 человек. За сутки поражено почти 
100 артиллерийских подразделений украинских военных.

Президент США Байден посетил Киев и встретился с Зелен-
ским. Он заявил, что Украина получит новый пакет военной 
помощи на 500 млн долларов, в том числе РСЗО HIMARS.

После заседания глав МИД ЕС глава европейской диплома-
тии Боррель заявил, что новый пакет санкций будет принят 
до 24 февраля.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Хорошо начали

«Всё это следует шить»

Уважаемые читатели!
��������� ������ ������ ���� ��� 23 �������, 

� ������� (��������  �����, 24 ��������), 28 �������, 
�� ������� (4 ��������), � ����� – �� �������.

Новая площадка создана с нуля в 2022 году и занимает целый этаж.

Цель проекта – дать студентам как можно больше практических навыков. Студентка Дарья Гудкова – амбассадор «Профессионалитета».

О центре Виктору Томенко рассказал директор академии Сергей Ездин.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

На сессии рассмотрят зако-
нопроект, направленный на 
совершенствование закона 
о применении индивидуаль-
ными предпринимателями 
патентной системы нало-
гообложения.

ПВГД скорректировали
Патентная система стала популяр-

ной у предпринимателей Алтайского 
края с 1 января 2021 года, после от-
мены единого налога на вмененный 
доход. Патент стал своеобразной за-
меной ЕНВД и позволил малому и 
среднему бизнесу остаться в белом 
секторе экономики. Размер патента 
зависит от вида деятельности, потен-
циально возможного к получению ин-
дивидуальным предпринимателем 
годового дохода (ПВГД) и численности 
жителей населенного пункта, в ко-
тором работает предприниматель. 
В качестве мотивирующего бонуса с 
1 января 2021 года бизнесмены полу-
чили возможность уменьшать нало-
говые выплаты по патенту на сумму 
уплаченных страховых взносов. Так, 
предприниматели без наемных ра-
ботников могли полностью покрыть 
стоимость патента за счет взносов в 
страховые фонды, их коллеги, име-
ющие наемных работников, – до 50% 
от суммы патента.

Всего за 2022 год на патентную си-
стему налогообложения перешли 
17 893 индивидуальных предпри-
нимателя, из них 14 377 ИП восполь-
зовались правом уменьшить сумму 
патентного налога на размер упла-
ченных страховых взносов. Объем 
вычетов превысил 500 млн рублей, 
притом что всего в 2022 году по па-
тенту поступило платежей на сумму 
чуть более 508 млн рублей.

– Анализ ситуации показал, что 
установленный в законе фиксирован-
ный годовой размер уплаты страхо-
вых взносов частично или полностью 
перекрывает стоимость патента. Это 
хорошо для предпринимателей, но 
отрицательно сказывается на доход-
ной части бюджетов наших городов и 

районов, куда этот налог зачисляется 
в полном объеме, – отметил предсе-
датель комитета АКЗС по бюджетной, 
налоговой, экономической политике 
и имущественным отношениям Ан-
тон Васильев.

Проект закона предполагает скор-
ректировать размеры ПВГД с учетом 
количества наемных работников и 
возможности уменьшения стоимо-
сти патента на сумму уплаченных 
страховых взносов. Предлагается 
в отношении 1–5 наемных работ-
ников установить потенциально 
возможный годовой доход в разме-
ре половины от зафиксированного 
для предпринимателя ПВГД. Если 
число наемных работников от 6 до 
10 (включительно), то облагаться на-
логом будет 75% от ПВГД. Также было 
учтено предложение по снижению 
налоговой нагрузки на предпринима-
телей, занятых розничной торговлей 
и общественным питанием в отдален-
ных и малочисленных населенных 
пунктах края.

– Предлагаемый в законопроекте 
подход к расчету потенциально воз-
можного годового дохода направлен 
на соблюдение баланса интересов 
государства и бизнеса и не приведет к 
значительному увеличению финансо-
вой нагрузки на предпринимателей, 
– убежден Антон Васильев.

Председатель АКЗС Александр 
Романенко отметил, что данные 
поправки предполагалось вынести 
на сессию еще в 2022 году.

– Но мы не могли не учитывать 
все, что происходит сегодня: беспре-
цедентное санкционное давление, 
необходимость импортозамещения 
и налаживания новых логистиче-
ских цепочек, внешнеполитические 
угрозы. Тогда мы приняли решение 
повременить с поправками. Но, про-
анализировав итоги 2022 года, пла-
нируем все-таки некоторые моменты 
скорректировать с учетом интересов 
и жителей Алтайского края, и муни-
ципалитетов, и предпринимателей, – 
подытожил спикер АКЗС.

Деловая древесина
Депутаты также рассмотрят на сес-

сии поправки к закону «О регулиро-
вании отдельных лесных отношений 
на территории Алтайского края».

В ходе проведения мониторинга 
правоприменительной практики дан-
ного закона было установлено, что 
органами местного самоуправления 
сельских и городских населенных пун-
кта систематически осуществляется 
неправильный подход к предоставле-
нию гражданам деловой древесины 
для собственных нужд.

Законом установлено, что гражда-
нам для строительства жилого дома 
предоставляется до 100 кубов деловой 
древесины, а для его ремонта – до 25 
кубов. Муниципалитеты предостав-
ляли всем гражданам максимальные 
объемы вне зависимости от реальных 
потребностей. В результате в большин-
стве сельских и городских населенных 
пунктов образовались большие очереди 
за древесиной для собственных нужд. 
Выделяемого на год управлением леса-
ми лимита древесины хватает только на 
удовлетворение нужд 30–50% подавших 
заявки на деловую древесину. Очередь 
с оставшимися желающими в лучшем 
случае переходит на следующий год. 
А многие граждане не могут получить 
заявленную для строительства и ре-
монта древесину по 3–5 лет.

– В целях решения сложившейся 
проблемы наш комитет подготовил 
изменения в закон, согласно кото-
рым устанавливаются новые нормы 
предоставления гражданам деловой 
древесины для собственных нужд. 
Для строительства жилого дома зако-
нопроектом предлагается предостав-
лять 70 кубов деловой древесины, а 
для ремонта жилого дома и надвор-
ных построек – 15 кубов,– отметил 
председатель комитета по аграрной 
политике, природопользованию и 
экологии Сергей Серов.

При подготовке поправок Заксо-
брание запросило отзывы в муници-
палитетах края. В результате только 
10 территорий выразили сомнения в 
целесообразности изменений, осталь-
ные поддержали проект закона.

  ПРИОРИТЕТЫ .

  НОВОЕ В ЗАКОНАХ .
Закупки  

централизуют
В Госдуме в первом чтении приняли зако-

нопроект о централизованной закупке мате-
риалов для капремонта.

По словам соавтора поправок, первого за-
местителя председателя Комитета Госдумы 
по строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству Павла Качкаева, с 2014 года действует 
программа капитального ремонта многоквар-
тирных домов. Ежегодно ремонтируется порядка 
44–45 тыс. домов (170–180 млн кв. м). При этом 
материалы для проведения работ закупаются 
подрядными организациями самостоятельно. 
Это означает, что нет возможности осуществлять 
контроль за поставщиками и сроками поста-
вок, стоимостью приобретаемых материалов 
и оборудования, а также их качеством.

Для эффективного расходования взносов 
на капремонт и обеспечения прозрачности 
закупок депутаты предложили ввести цен-
трализованный механизм приобретения 
материалов.

– Мы решили дать право региональным 
фондам капитального ремонта централизо-
вать закупки. Это позволит контролировать 
качество и стоимость материалов, а также по-
высит эффективность капитального ремонта 
и увеличит количество объектов, подлежащих 
ремонту, – считает Павел Качкаев.

На пользу  
родному селу

Реализацию комплексной программы 
развития сельских территорий обсудили в 
Госдуме.

На эту тему провел круглый стол Комитет 
Госдумы по аграрным вопросам. По мнению 
участников мероприятия, основные пробле-
мы развития сельских территорий кроются в 
кадровом дефиците, низких доходах крестьян, 
отсутствии мониторинга и сопровождения про-
ектов. Для эффективной реализации программы 
необходимо увеличивать ее финансирование и 
более детально учитывать интересы регионов.

По словам члена комитета, депутата Госдумы 
от Алтайского края Ивана Лоора, результаты 
программы видны в каждом сельском районе 
России.

– Прежде я говорил: нет школы, нет села. Се-
годня, если не будет круглогодичной занятости 
населения, то не нужны ни школа, ни клуб, 
ни садик, ни другие объекты социальной ин-
фраструктуры. Необходимо увеличить доходы 
крестьян, которые сейчас значительно ниже, 
чем в промышленности. Стоит также обратить 
внимание на обеспечение сельских жителей 
качественной питьевой водой, – отметил он.

С рабочим визитом
Председатель АКЗС Александр Романенко 

недавно побывал в Немецком национальном 
районе, обсудив ряд проблем с главой муни-
ципалитета Иваном Гаасом и председателем 
районного Совета депутатов (РСД) Валерием 
Якубенковым.

Также спикер АКЗС принял участие в работе 
круглого стола, где речь шла о возможностях и 
практике использования государственных ин-
вестиционных программ для развития района.

Органы местного самоуправления нередко 
сталкиваются с невозможностью исполнения 
судебных решений по ремонту дорог, так как 
назначенные судом суммы кратно превышают 
объем дорожного фонда района.

Ряд социальных объектов муниципалите-
та нуждается в капитальном ремонте и рекон-
струкции, в особенности это касается детских 
дошкольных учреждений, однако есть слож-
ности с их попаданием в краевую адресную 
инвестиционную программу.

Также в ходе встречи обсудили проблему 
нехватки медицинских кадров.

Александр Романенко отметил, что пробле-
мы, о которых шла речь, актуальны для многих 
районов края и находятся под пристальным 
вниманием депутатов и регионального пра-
вительства. По его поручению в ближайшее 
время будет организовано совещание с участием 
представителей администрации Немецкого 
национального района, депутатов и краевого 
Министерства образования, где обсудят воз-
можность включения школ района в инвест-
программы по капитальному ремонту.

Города  
трудовой доблести

Звание «Город трудовой доблести» мо-
жет быть присвоено еще двум алтай-
ским городам. В Российской академии  
наук рассмотрели документы Бийска, Рубцов-
ска и Новоалтайска.

Об этом на аппаратном совещании в Алтай-
ском краевом Законодательном Собрании сооб-
щил заместитель председателя, председатель 
постоянного комитета по правовой политике и 
местному самоуправлению Денис Голобородько.

Звание может быть присвоено Бийску и Руб-
цовску. В ближайшее время все документы вме-
сте с ходатайством для окончательного решения 
будут направлены президенту РФ.

По заключению экспертов РАН, Новоалтайск 
по ряду причин претендовать на звание не мо-
жет.

Денис Голобородько подчеркнул, что, несмо-
тря на формальности, трудовой подвиг жителей 
Новоалтайска очень важно отметить. «Вместе с 
депутатами и правительством края обсудим, как 
можно отметить достижения и вклад жителей 
Новоалтайска в дело Победы», – сказал Денис 
Голобородько.

Медработники  
для детсада

«Мой ребенок ходит в детский 
сад № 50 Барнаула для детей с 
ограничением по зрению. Три года 
у нас не работает медкабинет, где 

детям проводят процедуры по восстановле-
нию зрения. Родители уже обращались к вам 
за помощью, и хочу сказать спасибо. Наконец 
аппараты все закуплены. Теперь кабинет долж-
ны лицензировать. Правда, есть опасения, что 
краевая офтальмология будет по-прежнему 
пытаться отказать нам в приходящем специ-
алисте. Если есть возможность повлиять на 
процесс, то будем очень вам признательны!

Виктория, г. Барнаул».

Отвечает на вопрос председатель АКЗС 
Александр Романенко.

– Действительно, родители воспитанников 
вашего детского сада обращались за помо-
щью на одном из личных приемов, которые 
я проводил. После этого по моему поручению 
комитет АКЗС по социальной политике про-
вел совещание с участием представителей 
комитета по образованию г. Барнаула, Мини-
стерства здравоохранения Алтайского края 
и краевой офтальмологической больницы. 
Участники встречи пришли к выводу, что 
возобновить лечение детей на базе детского 
сада можно только после лицензирования 
кабинета. Первыми шагами для этого стали 
ремонт помещения и закупка оборудования. 
Если ремонт был проведен довольно быстро (на 
него затрачено около 700 тыс. рублей), то при 
закупке оборудования возникли сложности, 
связанные с санкциями: с рынка пропали 
многие наименования медтехники.

На средства, выделенные городом, и благо-
даря совместным организационным усили-
ям все-таки удалось закупить недостающие 
приборы: 17 единиц на сумму более 3,1 млн 
рублей.

Хочу развеять ваши опасения, касающиеся 
медицинского специалиста, который будет ле-
чить детей. В штатном расписании Алтайской 
краевой офтальмологической больницы на 
2023 год запланированы медработники для 
детского сада № 50 компенсирующего вида. 
Кроме того, в настоящее время готовится при-
каз об изменении структуры медицинской 
организации с внесением данного подраз-
деления. В случае успешного прохождения 
лицензирования имеются все шансы, что 
кабинет охраны зрения профилактической 
направленности возобновит работу в вашем 
саду уже в этом году.

По инициативе губерна-
тора Виктора Томенко 
расходы краевого бюд-
жета увеличатся на 
7454 млн рублей и соста-
вят 165 695 млн.

На 17-й сессии АКЗС депутаты 
рассмотрят поправки к закону о 
бюджете на текущий и последу-
ющие два года.

Дополнительные средства 
бюджета 2023 года планирует-
ся направить на финансовую 
поддержку органов местного 
самоуправления, увеличение 
расходов дорожного фонда, при-
обретение дорожной и комму-
нальной техники, реализацию 
КАИП и мероприятий по капи-
тальному ремонту социально 
значимых объектов, укрепле-
ние материально-технической 
базы учреждений социальной 
сферы, индексацию социальных 
выплат, материальную помощь 
отдельным категориям граждан.

Так, например, на финансовую 
поддержку органов местного са-
моуправления дополнительно 
направят 2727 млн. рублей, в 
том числе на выплату заработ-
ной платы – 957 млн.

Расходы дорожного фонда 
увеличатся на 1533 млн.

На приобретение дорожной и 
коммунальной техники пойдет 
дополнительно 500 млн, на реа-
лизацию КАИП и мероприятий 
по капремонту социально значи-
мых объектов – 1272 млн, в том 
числе на сертификаты детям-си-
ротам, выданные в 2022 году, – 
72 млн. Сумма, направленная на 
индексацию социальных выплат, 
составит 203 млн.

Соответственно, дефицит кра-
евого бюджета увеличится на 
7454 млн и составит 21 083 млн 
рублей, что соответствует бюд-
жетному законодательству.

Поддержка  
муниципалитетов

Председатель комитета АКЗС 
по бюджетной, налоговой, эко-
номической политике и имуще-
ственным отношениям Антон 
Васильев подчеркнул, что увели-
чение расходной части бюджета 
стало возможным благодаря эф-

фективной финансовой полити-
ке Правительства Алтайского 
края.

По его словам, бюджет Алтай-
ского края подрастает по рас-
ходам существенным образом. 
Уже к марту расходы краевого 
бюджета текущего года будут 
на уровне исполнения бюдже-

та на конец 2022 года. И это за 
минусом средств на федеральные 
социальные выплаты, которые 
теперь поступают напрямую в 
Соцфонд, минуя региональные 
бюджеты.

– Эти цифры не должны успо-
каивать, но они дают уверен-
ность в стабильном обеспечении 

финансами основных потребно-
стей региона. Важно отметить, 
что бюджет пополняется за счет 
собственных средств, это пере-
ходящие остатки и экономия 
по контрактам. По итогам 2022 
года краевой бюджет сэкономил 
порядка 5 млрд рублей на всех 
конкурсных процедурах, – сказал 
Антон Васильев.

Он также сообщил, что доба-
вят средства и на реализацию 
краевой адресной инвестици-
онной программы, а это около 
60 проектов. Более 1 млрд рублей 
будет направлено на модерни-
зацию теплового комплекса 
г. Яровое.

Обновят автопарки
Заместитель председателя 

АКЗС, председатель комитета 
по правовой политике и мест-

ному самоуправлению Денис 
Голобородько рассказал, что 
в бюджете заложены дополни-
тельные средства на прямую 
либо косвенную поддержку 
наших муниципалитетов.

– При рассмотрении проек-
та бюджета мы всегда обращаем 
особое внимание на это направ-
ление расходов. Большой объем 
дополнительных средств будет 
направлен на выплату заработ-
ной платы работникам бюджет-
ных учреждений. Это своевре-
менная и нужная поддержка 
нашим районам, – считает он.

Заместитель председателя 
АКЗС подчеркнул, что в бюдже-
те предусмотрено значительное 
увеличение финансирования 
краевой адресной инвести-
ционной программы. Это по-
зволит продолжить работу по 
ремонту множества объектов 

социальной инфраструктуры 
на местах.

Также благодаря краевой под-
держке в районах пополняется и 
обновляется автопарк дорожной 
и коммунальной техники, на это 
направление предусмотрено еще 
500 млн рублей.

– В прошлом году мы заклады-
вали средства на эти цели, но не 
все потребности районов удалось 
закрыть, хорошо, что сейчас рабо-
та продолжается. Необходимость 
в обновлении дорожной техники 
есть, поскольку вся она активно 
используется, – отметил Денис 
Голобородько.

Социальные выплаты
Пре дсе дате ль коми тета 

АКЗС по социальной защите 
и занятости населения Ирина 
Солнцева прокомментировала 
предложения губернатора Вик-
тора Томенко по корректировке 
регионального бюджета и уве-
личению индексации краевых 
социальных выплат до 11,9%.

По ее словам, с 1 февраля 
этого года по поручению пре-
зидента Владимира Путина 
ряд федеральных социальных 
выплат был проиндексирован 
на 11,9%. При этом на основании 
принятого закона о краевом бюд-
жете на 2023 год с 1 января осу-
ществлена индексация краевых 
выплат на 5,5%.

– Индексация мер поддержки 
является необходимой частью 
системы социальной защиты 
граждан. Исходя из решения 
главы государства, а также опи-
раясь на опыт прошлого года, мы 
надеялись на пересмотр уровня 
корректировки краевых соци-
альных выплат до федеральных 
параметров, – отметил председа-
тель комитета АКЗС.

Размер дополнительной ин-
дексации составит 6,4%, на что 
потребуется 203 млн рублей. 
Соответственно, отдельным 
льготным категориям граждан 
будет произведен перерасчет 
ежемесячной денежной выпла-
ты начиная с 1 января 2023 года. 
Кроме того, изменениями в бюд-
жет предусмотрено увеличение 
средств на реализацию сертифи-
катов для приобретения жилья 
детям-сиротам.

  ГОРЯЧАЯ ТЕМА .

  «АП»–ИНФО .

Бюджет будет увеличен

Баланс интересов

Дополнительные средства бюджета направят на приобретение дорожной и коммунальной техники.

Нормы выдачи деловой древесины изменят.

«Эти цифры не должны успокаивать, 
но они дают уверенность в стабиль-
ном обеспечении финансами основ-
ных потребностей региона. Важно 
отметить, что бюджет пополняется 
за счет собственных средств, это 
переходящие остатки и экономия по 
контрактам».

«Для строительства жилого дома зако-
нопроектом предлагается предоставлять 
70 кубов деловой древесины, а для ре-
монта жилого дома и надворных постро-
ек – 15 кубов».

Материалы страницы подготовила 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА
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  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .   ДАТА .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Погиб в шестнадцать
Читательница «АП» на-
помнила о юном участни-
ке гражданской войны, чье 
имя хорошо знали многие 
пионеры в советские годы.

С�����  «��������»
����������  ��������
«16 февраля у Кири Баева был 

день рождения, 120 лет. Как 
помнят его земляки?», – такие 
вопросы прислали недавно в 
редакцию.

«Детских» названий в улицах 
Барнаула сейчас немного. Стоит 
вспомнить одно из них – с бю-
стом, установленным в память 
о юном земляке. Он не только 
стал персонажем нескольких 
книг. Фильм о нем в свое время 
привлек внимание ценителей 
итальянского неореалистиче-
ского кино.

Сравнительно новый барна-
ульский торговый центр «Пио-
нер» у Нового рынка обязан 
своему названию улице Пио-
неров. Улица в свою очередь 
получила наименование от 
некогда расположенного бли-
же к Жилплощадке городского 
Дворца пионеров и школьников. 
Первоначально в здании стиля 
постройки «сталинский неоклас-
сицизм» находился Клуб НКВД. 
8 октября 1963 года в этом зда-
нии начал работать городской 
Дворец пионеров и школьников. 
Многие барнаульцы более мо-
лодого возраста здание Дворца 
пионеров воспринимают больше 
как театральное место – долгие 
годы там работал Театр юного 
зрителя.

Рядом прохожие могут ви-
деть бюст юному участнику 
гражданской войны Кириллу 
(Кире) Баеву.

Н� ��������� ����
Погибшему в 1919 году жите-

лю Алтая в разное время было 
посвящено несколько книг. Еще в 
1958 году в журнале «Сибирские 
огни» так отмечали одну из пер-
вых книг о Кире Баеве: «Новое 
произведение – повесть алтай-
ской писательницы Антонины 
Голенковой и новосибирского 
журналиста Давида Иохимови-
ча «Подвиг Кири Баева»... В селе 
Поперечном Каменского района 
Алтайского края около школы 
стоит памятник четырнадца-
тилетнему партизану Кириллу 
Баеву. В городе Камне его именем 
названа одна из улиц и пионер-
ская дружина 11-й семилетней 
школы».

������ «������»?
Анахронизм с определением 

«партизан-пионер Кирилл Баев» 

был допущен уже по сложившей-
ся за десятилетие традиции, так 
как имя Кири Баева было навеч-
но занесено в Книгу почёта Всесо-
юзной пионерской организации. 
И наш Киря Баев стал одним из 
первых юных участников Граж-
данской войны, которому была 
оказана такая честь.

История создания памятника 
Кириллу Баеву в Барнауле нача-
лась в 1964 году. Журнал «Народ-
ное образование» отметил тогда: 
«Крайком и Барнаульский горком 
ВЛКСМ приняли правильное ре-
шение, когда поставили перед 
школьниками совершенно ясную 
цель: собрать металлолом, про-
дать его и вырученные деньги 
передать в фонд строительства 
памятника юному герою граж-
данской войны на Алтае Кире Ба-
еву. И нужно было видеть, с какой 
страстью работали школьники!»

И уже через два года, 6 ноя-
бря 1966 года, в Барнауле перед 
Дворцом пионеров и школьни-
ков (переулок Пионерский, 2) 
был открыт памятник юному 
партизану.

В ������
В Алтайском книжном изда-

тельстве в 1955 и в 1966 годах 
была издана небольшой кни-
жечкой («уменьшенный формат») 
поэма Валентина Мартыненко 
«Киря Баев». Получается, что пер-
вое литературное произведение 

о Кирилле Баеве было издано 
все-таки сначала в Барнауле (1955) 
и только потом в Новосибирске 
(1957).

В 1975 году появился фильм 
режиссера Ирмы Тарковской 
«Крестьянский сын» о юном пар-
тизанском разведчике на Алтае 
1919 года Косте Байкове. Фильм 
создавался по книге Раисы Григо-
рьевой – повести «Крестьянский 
сын», впервые напечатанной в 
журнале «Юность» в 1969 году. 
Тексту предшествовало уточне-
ние: «Посвящаю светлой памя-
ти Кирюши Баева, героически 
погибшего в борьбе за свободу 
народа, за Советскую власть». 
Книга дважды выходила в изда-
тельстве «Детская литература» 
(1970, 1975).

В фильме «Крестьянский сын» 
с участием таких известных акте-
ров, как Леонид Марков, Георгий 
Бурков и Лев Дуров, звучит музы-
ка известного композитора Эдуар-
да Артемьева. Фильм был отмечен 
специальным дипломом жюри 
на Всесоюзном кинофестивале в 
Риге в 1977 году. Также режиссер 
Ирма Тарковская за этот фильм 
получила в 1978 году «Золотую 
медаль» XIX кинофестиваля 
неореалистических фильмов в 
итальянском городе Авеллино.

Наряду с книгой «Подвиг 
Кири Баева» и книгой Раисы 
Григорьевой «Крестьянский 
сын» есть и третья прозаиче-
ская книга о Кирилле Баеве – 
повесть Сергея Омбыш-Кузнецо-
ва называется «В Кулундинской 
степи». Издана она в 1962 году 
в сборнике «Путь отважных» 
(пио нерской серии «Знай и умей» 
Государственного издательства 
детской литературы).

Авторы двух разных книг о 
Кире Баеве Давид Иохимович 
и Сергей Омбыш-Кузнецов к 
1959 году, объединившись, на-
писали пьесу о Кире Баеве «До-
роже жизни», поставленную в 
Новосибирском театре юного 
зрителя, а также еще раньше и 
в нашем барнаульском Театре 
юного зрителя.

В 1959 году в книжной серии 
«О законах юных пионеров» 
вышел выпуск «Смелого любит 
народ: об одном из пионерских 
законов». Автор книги Василиса 
Грандова вспомнила в этом изда-
нии и юного жителя Алтая, по-
гибшего в 1919 году: «Из уст в уста 
от старых партизан, участников 
гражданской войны, передают 
на Алтае рассказ о пятнадцати-
летнем герое Кирилле Баеве... 
Это был смелый, неуловимый 
разведчик. Но нашелся кулак, 
который выдал Кирю».

Вариант повести о Кире Баеве 
Голенковой и Иохимовича был 
издан и в Москве – в книжных 
сериях «Юные герои» и «Пионе-
ры-герои» (издательство «Моло-
дая гвардия», 1969 и 1984, а также 
издательство «Малыш», 1975), 
укрепив своим солидным общим 
тиражом в 300 тыс. экземпляров 
давно сложившийся вокруг этой 
биографии нашего земляка опре-
деленный анахронизм – «парти-
зан-пионер Киря Баев». Конечно, 
ни одного пионера в 1919 го -
ду на Алтае еще не было, как не 
было их тогда и вообще в Совет-
ской России. В Барнауле действо-
вала совсем другая детская орга-
низация – скаутская. Есть даже 
французская фотография отряда 
девочек-скаутов, участвовавших 
15 июня 1919 года в параде на 
нынешней площади Свободы 
(пл. Соборная).

Евгений ПЛАТУНОВ
(фото автора)

(Начало на 1 стр.)

Прежде в академии обучали про-
фессии швеи и специальности «кон-
струирование, моделирование и тех-
нология швейных изделий». Старая 
программа была рассчитана на 2 года 
10 месяцев, новая ровно на год короче. 
На вопрос, что убрали из учебного 
курса, Инна Мазина отвечает:

– Все дисциплины остались, по-
скольку определены федеральным 
государственным образовательным 
стандартом. Даже добавился новый 
профессиональный модуль «автома-
тизация швейного оборудования» –
как раз под потребности опорного 
работодателя. Сейчас ручные при-
емы труда уходят на второй план, а 
на первый выходит автоматизация.

За счет чего тогда сократился срок? 
Как объясняют преподаватели, обу-
чение интенсифицировали за счет 
увеличения количества лаборатор-
ных и практических работ.

«Д����� ������
�������»

В первый год вместо запланиро-
ванных 75 студентов здесь набрали 
100 человек, хотя конкурс аттестатов 
был суровым.

– Пришел сюда, потому что стало 
интересно, и перспективы огром-
ные, – говорит первокурсник Влад 
Тиканов. – Вообще хочу стать мо-
дельером, создать свой бренд, так 
что обучение здесь – первый шаг к 
мечте. Я подумал, что если собира-
юсь делать одежду, то нужно узнать 

азы, понимать, какая машина за что 
отвечает и где какие материалы ис-
пользуются.

– Чему уже успели научиться? – 
спрашиваем Влада.

– Делать прямые строчки! (Сме-
ется.) На самом деле – работать на 
машинах, обслуживать их. Я думал, 
что там все сложно, винтики-шесте-
ренки, но сейчас понятно, что все 
это вполне можно освоить.

А первокурсницу Анастасию Дяги-
леву сюда позвала подруга. Девушка 
говорит, что хотела бы заниматься 
пошивом нижнего белья, а пока вы-

ясняет все о выкройках. Признает: 
тот факт, что выпускникам центра 
гарантировано трудоустройство на 
опорном предприятии кластера – АО 
«БТК групп» – внушает уверенность в 
будущем. Дефицит швей в крае таков, 
что только крупнейшие предприя-
тия региона готовы одномоментно 
трудоустроить около 400 человек.

Н� 40 ���������
�������

Нужны специалисты, которые бу-
дут обслуживать швейное оборудова-

ние – а это уже не просто машины, а 
целые агрегатные комплексы, начи-
ненные серьезной электроникой. Об 
этом губернатору рассказал директор 
Академии гостеприимства Сергей 
Ездин в лаборатории автоматизации 
швейного производства. Здесь масте-
ра производственного обучения пока 
сами осваивают новейшее оборудова-
ние, аналоги которого установлены 
на предприятиях «БТК групп».

– Это промышленный полуавто-
мат, который выполняет обтачивание 
детали по контуру, что задается про-
граммно. Можно обтачать клапаны, 
декоративные шлевки, отделку, –
объясняет нам преподавательница 
Наталья Дергунова. – Преимущество –
скорость и точность. Представьте: 
или швея будет сидеть, закреплять, 
обрезать ниточку, или этот агрегат 
сделает вам абсолютно одинаковые 
детали, да еще на 40 процентов бы-
стрее – а это, считайте, половина 
рабочего дня!

А присутствовавшая на презента-
ции бывшая преподавательница ака-
демии, а ныне директор дизайн-сту-
дии «От кутюр» Марина Кривицкая 
вспоминает: «Когда мы тут сами 
начинали учить, условия были со-

вершенно другие, у нас в мастерской 
стояли бытовые машины «Чайка», 
представляете! Это был долгий путь 
к такой технической базе. Но выпуск-
ники тут всегда замечательные, и 
я с удовольствием беру их к себе на 
работу».

– Сегодня мы даем старт тому локо-
мотиву, который, я уверен, потащит 
за собой и другие проекты, – сказал 
губернатор Виктор Томенко. – Это 
только первый шаг, очень правиль-
ный. И конечно, органы власти края 
и наши учреждения среднего про-
фессионального образования будут 
делать все, чтобы таких центров было 
открыто как можно больше.

Он напомнил, что общий объем 
инвестиций в создание площадки 
составил 130 млн рублей, из них
100 млн – средства федерального 
бюджета, 10 млн – краевого. «Здесь, 
дома, молодые люди готовятся к 
тому, чтобы стать настоящими про-
фессионалами. Здесь лучшее обору-
дование, современные технологии. 
Здесь же и будущие рабочие места», –
подчеркнул Томенко.

Любовь КАРПОВА,
Евгений НАЛИМОВ

(фото)

Условия в мастерских максимально приближены к производственным.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

«Все это следует шить»

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой 
суд, Управление Судебного департамента в Алтайском крае, Руб-
цовский городской суд Алтайского края выражают глубокие со-
болезнования родным и близким в связи со смертью судьи Руб-
цовского городского суда Алтайского края в отставке

МАЛЕШЕВОЙ
Нины Николаевны.

  Куплю мед. Тел. 8-913-222-2922. Реклама

  НОВОСТИ .

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка, выде-

ляемого из земель Тополинского сельсовета, с кадастровым номе-
ром 22:43:080002:13, с местоположением: с. Топольное, ур. Чертова 
яма. Заказчик: Здобников В.Я., 659685, с. Топольное, ул. В. Табачкова,
д. 30а, кв. 2. Кадастровый инженер: Меркулов А.И., аттестат
№ 22-12-57, Алтайский край, Солонешенский район, с. Солонеш-
ное, ул. Красноармейская, д. 19, пом. 5, atisoln@altbti.ru, тел. 8 (385-94) 
22-0-05. Ознакомиться с проектом межевания, представить обосно-
ванные возражения можно в течение 30 дней с момента опублико-
вания извещения по адресу кадастрового инженера.

Когда тьма –
не преграда

Завод по производству приборов ночного виде-
ния в Новосибирске увеличил темпы работ.

Это единственное в России предприятие, где вы-
пускают оптические преобразователи четвертого 
поколения. Их используют при ночном пилотирова-
нии вертолетов. Предприятие выполняет крупный 
оборонный заказ, повышая производительность без 
потери качества изделий.

Шахтеры-новосёлы
В 2022 году в Кемеровской области было прода-

но 3,6 тысячи квартир в новостройках, что на 3% 
больше того объема, что был в 2021 году.

В результате шахтерский край занял 14-е место 
среди регионов РФ по объему роста спроса на жилье 
в новых домах. При этом охотнее всего в прошлом году 
покупалось жилье в Бурятии. Спрос на него вырос на 
188%. Тем не менее объем проданных квартир в этом 
регионе оказался таким же, как и в Кузбассе, – 3,6 ты-
сячи квартир.

Счета пополняются
На вкладах жителей Омской области по состо-

янию на 1 января 2023 года хранилось 268,8 млрд 
рублей, рассказали в пресс-службе отделения Омск 
Банка России.

Уточняется, что в эту сумму не входят средства на 
эскроу-счетах. В банке отмечают, что за два месяца 
2023 года общий объем накоплений на банковских 
счетах вырос на 11%.

На выручку природе
Технология «Аэрощуп», разработанная учеными 

Томского госуниверситета, выбрана в качестве 
основного инструмента для очистки дна реки Ам-
барная в Красноярском крае.

Эта река серьезно пострадала во время аварии на 
одном из предприятий «Норникеля». Тогда в ее аква-
торию попало более 21 000 тонн дизельного топлива.
В ходе ликвидации последствий аварии часть нефтя-
ных углеводородов с поверхности воды удалось убрать, 
часть опустилась на дно. Новая технология позволяет 
проводить работы без выемки грунта и применения 
химии. Этот инструмент уже был эффективно исполь-
зован на разных водных объектах в России, в том чис-
ле в зоне нефтедобычи в Заполярье (озеро Щучье), в 
Ханты-Мансийском автономном округе, ручье Малый 
Войвож (Коми) и других водоемах.

Герои моего народа
Коренные жители севера Красноярского края 

пишут этнодиктант на родных языках.
Эта акция стартовала в северных районах края и 

приурочена к Международному дню родного языка
(21 февраля). Тема – «Фольклорные герои моего народа». 
Сегодня в этом регионе живут восемь народностей, 
считающихся коренными: нганасаны, энцы, ненцы, 
эвенки, долганы, кеты, чулымцы, селькупы.

Два праздника
в один день

В этом году в Республике Алтай празднование 
Чага Байрам (Новый год по лунному календарю) 
пройдет 23 февраля.

Праздник совпадет с Днём защитника Отечества. Чага 
Байрам у алтайского народа знаменует астрономиче-
ское начало нового года. Он не имеет фиксированной 
даты, вычисляется ежегодно по лунно-солнечному 
календарю и проводится в один из трех первых четных 
дней новолуния. Традиционно в этот день проходят 
народные гулянья, праздничные концерты и спор-
тивные состязания.

Подготовил Константин СОМОВ

СПРАВКА
Кирилл Баев родился 16 февраля 1903 года (по другим 
данным – 27 января) в селе Поперечном Каменского 
уезда. В 1919 году вступил в партизанский отряд 
Игнатия Громова. Погиб в августе того же года в 
неравном бою с колчаковцами.
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С блинами и танцами
26 февраля в барнаульском парке «Центральный» с 12.00 

до 15.00 пройдет празднование Широкой Масленицы.
Организаторы предлагают окунуться в атмосферу народного 

гулянья, почувствовать русский дух, повеселиться со скоморохами 
и угоститься блинами.

Гостей ждут народные игры и забавы для всей семьи, ярмарка 
ремесленников, конкурс на лучшую масленичную куклу-чучело 
«Боярыня Масленица», выступления артистов Барнаула.

Самые активные участники получат призы.

Быстро и удобно
Жители Алтайского края могут обратиться в Единый 

контакт-центр взаимодействия с гражданами по вопросам, 
связанным с мерами социальной поддержки.

Для того чтобы задать вопрос, нужно позвонить по телефону 
8-800-600-0000. Также есть возможность написать в чат.

На обращения отвечает виртуальный ассистент, который по-
могает получить информацию по самым популярным запросам. 
В частности, как воспользоваться материнским капиталом или 
получить СНИЛС, какие документы нужно представить для по-
лучения выплаты и др.

В случае если виртуальный ассистент не сможет ответить, звонок 
будет переадресован специалисту первой линии. Для более деталь-
ной консультации необходимо записаться на прием.

Дмитрий СЕРДОВ

Лошадь спасена
Лошадь из Краснощёковского района, которую в январе

2023 года сбил автомобиль, проходит реабилитацию в Барнау-
ле. Животное пережило операцию и теперь идет на поправку.

Инцидент произошел вблизи села Акимовка. Неравнодушные 
местные жители заметили, что лошадь находится в заснеженном 
поле несколько дней одна. Ей организовали помощь и нашли пе-
редержку.

Сельчанин Роман Дроботов рассказал, что сейчас животное у 
барнаульского фермера. Несмотря на открытый перелом кости, 
обошлось без ампутации.

Обычно с такими травмами лошади не могут самостоятельно 
пастись, что делает их обузой. Однако Роман уверен, что усыплять 
ее никто не будет и она полностью восстановится.

Осторожно, помехи!
В Алтайском крае начинается интерференция – сезонное 

явление, которое может привести к кратковременному 
ухудшению телевизионного сигнала, вплоть до пропадания.

Такая ситуация возникает, когда Солнце оказывается позади 
спутника связи, на одной линии с приемной земной станцией. 
Сигналы спутника глушатся радиоволнами Солнца, что вызывает 
помехи.

В Алтайском крае интерференция наблюдается с 19 февраля 
по 13 марта с 12.37 до 13.45. Продолжительность помех может со-
ставлять от нескольких секунд до 26 минут в сутки.

Современные технологии снижают влияние солнечных помех 
до минимума. На пиковый период интерференции предусмотрен 
перевод станций с одного спутника на другой. Часть старых те-
левизоров не способны мгновенно поймать новый сигнал, что 
приводит к замерзанию, рассыпанию или пропаданию картинки.

Инженер Алтайского краевого радиотелевизионного передаю-
щего центра Андрей Ананченко в таких ситуациях рекомендует 
перезагрузить телевизор и приставку (выключить и через минуту 
включить). Если это не поможет, нужно запустить в меню автопоиск 
каналов, чтобы устройство обновило сигнал. График возможных 
помех публикуется на сайте ртрс.рф в разделе «Временные отклю-
чения телерадиоканалов».

Никита ИВАНОВ

Чем удивит «Арлекин»?
В апреле в Санкт-Петербурге пройдет XX Всероссийский 

фестиваль театрального искусства для детей «Арлекин». В этом 
году во внеконкурсную программу войдет сказка «Василисса» 
Марии Малухиной, поставленная в Молодёжном театре Алтая.

На участие в фестивале поступило 183 заявки от 149 театров. 
Экспертный совет отобрал 10 постановок. Еще пять, в том числе и 
«Василиссу», покажут в рамках внеконкурсного просмотра на сцене 
детского музыкального театра «Зазеркалье» 20 апреля.

Татьяна ПЕРВОВА

Памятник Кире Баеву в Барнауле появился в 1966 году.

  ОФИЦИАЛЬНО .
РЕШЕНИЕ

Вступившим в законную силу решением Алтайского краевого суда от 
05.09.2022 признан недействующим со дня вступления решения суда в 
законную силу лесохозяйственный регламент Кулундинского лесничества, 
утвержденный приказом Министерства природных ресурсов и экологии 
Алтайского края от 22.11.2018 № 1124 (в редакции приказа от 03.03.2022 
№171), в части слов «допустимое снижение полноты насаждений до 0,5» 
в абзаце 7 подраздела «Процент (интенсивность) выборки древесины с 
учетом полноты древостоя, и состава» раздела 1 «Нормативы, парамеры и 
сроки использования лесов для заготовки древесины» главы II «Нормативы, 
параметры и сроки использования лесов, требования по охране, защите 
и воспроизводству лесов».

Министр природных ресурсов и экологии Алтайского края
А.Н. Стрелковский

РЕШЕНИЕ
Вступившим в законную силу решением Алтайского краевого суда от 

15.11.2022 административное исковое заявление ООО «Благоустройство г. 
Славгорода» удовлетворено частично – признано недействующим со дня 
вступления в законную силу решения суда Приложение 9.21 раздела 16 
«Перспективная схема потоков Славгородской зоны» Территориальной 
схемы обращения с отходами Алтайского края, утвержденной приказом 
Министерства природных ресурсов и экологии Алтайского края от 20.09.2021 
№1193 в части не включения в качестве объекта конечного размещения 
отходов по Славгородской зоне используемого ООО «Благоустройство г.

Славгорода» полигона. В удовлетворении остальных требований – от-
казано.

Министр природных ресурсов и экологии Алтайского края
А.Н. Стрелковский
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

  ПАМЯТЬ .

  СЕКРЕТ МАСТЕРСТВА  .

Белые пятна тёмных времён
В Камне-на-Оби презен-
товали книгу и фильм 
о репрессированных свя-
щенниках. Автор задался 
целью поднять малоис-
следованный пласт исто-
рии страны и края.

«Н� ���� � ������»
Настоятель храма в честь пре-

подобного Алексия, человека Бо-
жия, в селе Ключи Ключевского 
района иерей Ярослав Гузеев в 
2021 году издал книгу «Право-
славное духовенство на терри-
тории Славгородской епархии 
в 1917–1938 годы». А в 2022 году 
снял фильм «Репрессии в среде 
духовенства на Алтае. 1917–1937 
годы (Славгородская епархия)».

Их презентация состоялась в 
канун Дня православной молодё-
жи и в седмицу памяти Собора 
новомучеников и исповедников 
Церкви Русской в Каменской цен-
тральной районной библиотеке 
им. М.Ф. Борисова.

– Я не верю в атеизм, – заверила 
заведующая библиотечной дея-
тельностью Наталья Холтобина. 
– Пушкин говорил: «Не допускать 
существования Бога – значит быть 
еще более глупым, чем те народы, 
которые думают, что мир покоит-
ся на носороге». Но поэт для мно-
гих в этом вопросе не авторитет. 
Всем хочется знать мнение уче-
ных. Почитайте книгу Тихомира 
Димитрова «Они верили в Бога: 
пятьдесят нобелевских лауреатов 
и другие великие ученые».

Ведущая отметила, что пра-
вославие – это культурный код 
русского народа. Оно заложило 
в русских людях генетическую 
программу нравственного совер-
шенства. Именно с ним и приня-
лись в первую очередь бороться 
революционеры.

Мало кто знает, что 19 дека-
бря 1917 года после знаменитых 
декретов о мире и о земле выхо-

дят декреты «Об отмене брака» и 
«О гражданском браке, о детях и 
о внесении в акты гражданского 
состояния».

С призывом «Долой стыд!» 
в стране множились идейно 
помешанные «люди новой 
формации», которые голыми 
разгуливали по улицам с ло-
зунгами: «Долой мещанство!», 
«Долой поповский обман!».
Наряду с коммунами, по сути 
являвшимися шведскими семь-
ями, в стране распространилась 
«национализация», или «социа-
лизация», женщин, внесенная в 
устав комсомольской организа-
ции (этот пункт изъяли только 
в 1929 году).

– Это был бал Сатаны, – напо-
минает собравшимся историю 
Наталья Холтобина. – В ночь с 16 
на 17 июля 1918 года расстреля-
ли главу Русской церкви, импе-
ратора Николая II, и его семью. 
В этом же, 1918 году расстреляно 
более 16 тысяч священников. 
Пушкин писал: «Не приведи Бог 
видеть русский бунт – бессмыс-
ленный и беспощадный». Его 
последствия страна переживает 
до сих пор. Поэтому так мало 

молодежи в наших храмах, а 
взрослые идут к вере через тя-
желые испытания.

В�������� ���̈
– За двадцать веков жизни 

Церкви мученической кончины 
удостоились многие тысячи хри-
стиан. Но самый большой сонм 
мучеников и исповедников дала 
Россия в XX веке. Никогда еще в 
истории христианства не было 
такого жестокого и длительно-
го гонения. В годы Гражданской 
войны было убито около 20 млн 
православных людей, в 1920–1965 
годы репрессированы еще около 
3 млн, многие из которых постра-
дали непосредственно за веру, – 
рассказал отец Ярослав.

Ярославу Гузееву 33 года. Он 
родился 6 марта 1989 года в Руб-
цовске, а жил с семьей в с. Са-

марка Рубцовского района. Мама 
– педиатр, отец – инженер. Сам 
Ярослав намеревался стать агро-
номом, в 2007 году поступил в 
АГАУ. В 2009-м ушел в армию, 
служил в Омском учебном цен-
тре ВДВ. Потом восстановился в 
вузе. Но вскоре, как говорит сам 
батюшка, «через скорби» пришел 
к Богу. В 2013 году поступил в 
Барнаульскую духовную семи-
нарию, которую окончил в 2018 
году. После продолжил обучение 
в магистратуре Тобольской ду-
ховной семинарии.

– Защищался в Барнаульской 
семинарии по теме «История Клю-
чевского района». Вторая глава 
дипломной работы была посвя-
щена ключевским священникам, 
пострадавшим в годы репрессий. 
Заинтересовался. В магистратуре 
Тобольской семинарии расширил 
исследование до Славгородской 

епархии. Это малоисследован-
ный пласт истории. Нужно вос-
полнить этот пробел, – считает 
отец Ярослав.

Иерей восемь месяцев изучал 
дела в 24 архивах Алтайского 
края, Омской, Томской областей, 
Тобольска Тюменской области. 
Очень помог молодому иссле-
дователю ключевской учитель 
истории Борис Гуков. После вы-
хода книги возникло желание 
экранизировать узнанное. Три 
месяца снимали и монтировали 
фильм вместе с казаком – опера-
тором-любителем Владимиром 
Соколовым.

– Когда я впервые прочел в 
Государственном архиве Алтай-
ского края дело расстрелянного 
священника, почувствовал весь 
ужас того времени, – делится 
впечатлениями отец Ярослав. – 
Власть на Алтае менялась несколь-
ко раз. Бесчинствовали и белые, 
и красные, и белочехи.

К концу 1938 года в Алтайском 
крае остался один храм – в Бийске. 
Священников и церковнослужи-
телей выселяли, ссылали, расстре-
ливали. С 1942 года власти пошли 
на послабления: открывались 
храмы, выпускали оставшихся 
в живых священников из лаге-
рей. В 1944 году открыли храм 
в Барнауле.

В том же году жители Камня 
написали на имя уполномоченно-
го по Алтайскому краю И. Сивко 
ходатайство об открытии молит-
венного дома Покрова Божией 
Матери (оно было удовлетворено 
только в 1947 году). Для будущего 
храма община купила двухэтаж-
ный бревенчатый дом у Ирины 
Максимовны Бобиной на ул. Укра-
инской, 8, за 13 500 рублей. Пер-
вым священником в нем стал 
иерей Иван Дмитриевич Янкин.

Н� ���������� ����
В фильме о каменской тюрьме, 

в которой содержали арестован-

ных по политическим статьям, 
рассказывает пенсионерка, 
журналист Любовь Сидорченко. 
В свое время в тюрьме ее мама 
трудилась техничкой, а тетя – 
фотографом.

Благочинный Каменского 
церковного округа протоиерей 
Николай Гордиенко повествует 
о том, что в Камень свозили аре-
стованных со всех близлежащих 
районов, многих расстреляли в 
Дурном логе. У самого отца Нико-
лая здесь сгинул дед в 1937 году. 
«Начиная с 1998 года 17 июля, 
в день поминовения царствен-
ных мучеников, мы традици-
онно совершаем к этому месту 
крестный ход. В прошлом году 
установили здесь поклонный 
крест», – говорит с экрана Ни-
колай Гордиенко.

Ярослав Гузеев – председатель 
комиссии по канонизации свя-
тых Славгородской епархии. 
Работая над своей книгой, он 
внимательно изучил дела 60 
местных священников. Многие 
не признали своей вины в кле-
вете против советской власти, 
контрреволюционной агитации 
и шпионаже, но все подписали 
документы допросов и приго-
воров, а значит, не подлежат 
канонизации.

– Дополнительного исследова-
ния требует судьба каменского 
священника Фёдора Романюка. 
Он был репрессирован два раза 
– в 1930 и 1941 годах. Батюшка 
был твердый, не из боязливых. 
Возможно, он подлежит просла-
влению в лике новомучеников, 
– поделился планами дальнейшей 
работы иерей.

Следующий фильм Ярослав 
Гузеев планирует посвятить 
личностям священников. В их 
числе Фёдор Романюк, Елеазар 
Максимов, расстрелянные 
монахини из Мамонтовского 
района.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)

Неизбежный реализм

77  
  
  -
   
Всего на конкурс поступило 87 заявок из 

24 территорий края, в том числе 17 – от кра-
евых организаций и 49 – от муниципальных 
учреждений культуры. Победителей конкурса 
объявят до 5 апреля.

В минувшую субботу в бар-
наульской галерее «Респу-
блика ИЗО» искусствовед, 
доцент Алтайского госуни-
верситета Михаил Чурилов 
разобрал сильные стороны и 
недостатки работ участни-
ков традиционной выставки 
«Слёт» – самодеятельных 
художников старше 35 лет.

Ч�� ������ �����…
Организаторы назвали мероприя-

тие «обход выставки» и подчеркивали, 
что это не лекция и не экскурсия, а 
участники могли задать специалисту 
любой вопрос и даже поспорить. По-
добный формат в «Республике ИЗО» 
не редкость: Михаил Чурилов уже 
дважды обходил таким же образом 
молодежную выставку «Собрание», и, 
к слову, нынешний «Слёт» ему пока-
зался сильнее и интереснее. Чтобы 
ответственно подготовиться, он зара-
нее обошел обширные пространства 
галереи в компании коллег – барна-
ульских искусствоведов.

Что важно понимать про «Слёт»: 
как и на молодежное «Собрание», на 
эту выставку произведения живопи-
си, графики, скульптуры и декора-
тивного искусства принимают без 
какого-либо отбора, это принципи-
альная позиция комиссара галереи 
Вадима Климова. Но возможность 
выслушать непредвзятое мнение 
профессионального искусствоведа 
оказалась для участников важна, так 
что не меньше половины гостей, при-
шедших в этот день на обход экспози-
ции, составляли именно художники.

– Что рисуют наши авторы? Мы 
живем в провинции, поэтому у нас 
превалирует реализм. Это даже предо-
пределено географией: рядом с нами 
Горный Алтай, тут сам бог велел быть 
реалистами, – говорит искусствовед. 
– Даже на молодежной биеннале «Аз.
Арт Сибирь» в 2021 году по-прежнему 
не было номинации «Современное 

искусство», это тоже о чем-то говорит.
Начинающим художникам он дал 

несколько общих советов: уделять 
внимание колориту и композиции 
(в идеале S-образной), но главное, что-
бы картина содержала эмоцию. «Что 
отличает признанных художников от 
ремесленников? То, что они бесконеч-
но работают. Чем больше мы пишем, 
тем лучше получается», – заметил Чу-
рилов, посоветовав тем, кто только 
начинает заниматься творчеством, 
читать телеграм-канал искусствоведа 
Софьи Багдасаровой, которая много 
пишет о том, как создать шедевр.
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– К критике мы привычные, – 
рассказала корреспонденту «АП» 
художница Татьяна Филиппова, 
участница клуба «Возрождение», ей 
в экспозиции принадлежат четыре 
живописные работы. – Я лет 10 как 
рисую дома самостийно, а года три 
назад пошла в художественную школу 
на вечернее отделение ради теории. 
А вообще всю жизнь проработала в 
аграрном университете на кафедре 
философии, сейчас пенсионер.

Ее соратница по клубу Елена Бе-
реженцева – бывший экономист, 
рисовать начала в 28 лет, когда была 
уже начальником отдела на предпри-
ятии. Говорит, что творчески расти 
мешает отсутствие постоянной сту-
дии, где можно было бы собираться, 
писать маслом и обсуждать работы 
друг друга, ведь только так и можно 
наработать опыт.

– Иногда мы даже участвуем в са-
мых главных краевых выставках Сою-
за художников, там работы отбирает 
комиссия из 10 человек, серьезный 
подход, – говорит Елена. – А вообще у 
нас есть куратор – художник Борисов, 
он подсказывает, подправляет, мы 
без него уже никак.

А мастер-парикмахер Светлана Му-
сатова провела детство в художествен-
ном музее казахстанского Павлодара, 
где ее бабушка была смотрителем, 
потом окончила художественную 
школу. Но к творчеству вернулась 
только в 2020-м, когда всех усадили 
на карантин. На «Слёте» она показала 
два барельефа, выполненных обычной 
гипсовой шпаклевкой. Говорит, панно 
«Город» делала где-то полгода: «Сначала 
лепится основная масса, когда шпа-
клевка подсохнет, вырезаем. А сверху 
накладываем детали: один цветочек, 
потом ждем, когда подсохнет, дальше 
второй, третий».

Что касается профессионального 
мнения, то Михаил Чурилов был бо-
лее чем корректен в оценках работ. 
В силу профессиональной насмо-
тренности в самых неожиданных 
произведениях искусствовед мог 
отыскать сходство с творчеством 
барнаульского графика Николая 
Зайкова или великого московско-
го концептуалиста Ильи Кабакова. 
Давал советы по поводу цвета рам и 
паспарту, призывал изучить понятия 
«сфумато» и воздушной перспективы 
и вслед за импрессионистами отка-
заться от глухих черных теней, ведь 
они, если присмотреться, совсем не 
черные...

Любовь КАРПОВА 
(фото автора)

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, пр. 
Красноармейский, 28, тел. 20-51-43.

22 февраля. 14.00 – открытие персональной вы-
ставки Александра Потапова «Потешные листы» (6+). 
Лубочная графика.

До 26 февраля. Выставка «Тайны каменных сво-
дов» (0+).

Выставка «Мои 90-е» (6+).
25 февраля. 17.00 – интерактивная программа 

«Поле чудес» на выставке «Мои 90-е» (12+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 

16, тел. 50-22-29.
До 28 февраля музей закрыт на переэкспозицию.
С 1 марта:
«Неизвестный Борунов» – выставка к 95-летию со 

дня рождения заслуженного художника России (0+).
«Святая заступница России» – выставка иконо-

графии Богоматери (0+).
«Такие разные коты» – выставка из фондов музея, 

посвященная Дню кошек в России.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
«Учитель и ученики. Преемственность творчества» 

(0+). Выставка преподавателей и учащихся БДШИ № 4.
Выставка графики заслуженного художника РСФСР 

Андрея Вагина к 100-летию со дня рождения (0+).
Персональная выставка Виктора Вершинина (0+).

Музей «Город», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 26 февраля. Выставка учеников студии рисо-

вания Smorodina (0+).
Выставочный зал музея «Город», пр. Ленина, 

111, тел. 22-66-84.
До 26 февраля. «Фото. Ретроспектива» (0+).
«Арт-галерея Щетининых», пр. Социалистиче-

ский, 78, тел. 36-81-47.
«Памяти юбиляров. Из нашего наследия» около 

100 произведений художников Алтая из коллекции 
Щетининых (0+).

Галерея «Республика ИЗО, пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Выставки: «Слёт» (несоюзные художники), «Сере-
дина ХХ века» Валентина Хановича и др.

Театр драмы им. В.М. Шукшина, ул. Молодёж-
ная, 15, тел. 36-97-13.

23 февраля. 17.30 – «Тёмные аллеи» (18+).
24 февраля. 17.30 – «Трильби» (16+).
25 февраля. 17.30 – «Кое-что о том самом и не толь-

ко…» (12+).
26 февраля. 17.30 – «За двумя зайцами» (12+).
28 февраля. 18.30 – проект «Реплики» (16+). Абсурд 

как направление театрального искусства.
1 марта. 18.30 – «Пленные духи» (16+).
2 марта. 18.30 – «Антигона» (16+).
Молодёжный театр Алтая, пр. Калинина, 2, тел. 

50-35-03.
24, 25 февраля. 17.00 – премьера «Ноябрьский зов» (12+).
26 февраля. 12.00 – «Огниво» (6+).
17.00 – «Марьино поле» (12+).
Алтайский музыкальный театр, пр. Комсомоль-

ский, 108, тел. 50-50-85.
23 февраля. 17.00 – «Три мушкетёра» (12+).
24 февраля. 17.00 – премьера «Чародеи» (12+).
25 февраля. 17.00 – балет «Вий» (12+).
26 февраля. 11.00 – «Волшебник Изумрудного го-

рода» (0+).
17.00 – «Невеста из Имеретии» (16+).
Театр кукол «Сказка», ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90.
23 февраля. 13.00 – «Богатырь Степан Ромашкин» 

(6+).
24 февраля. 10.30, 16.00 – «Молоко» (0+). Беби-спек-

такль.
18.30 – «Паша» (16+).
Подробнее: www.teatr-skazka22.ru.

Филармония, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
26 февраля. 17.00 – «Симфонические вечера» (6+). 

Лауреат международных конкурсов Марина Косте-
рина (фортепиано, Омск). Симфонический оркестр, 
дирижер – Дмитрий Лузин.

27 февраля. 18.30 – «Любовь – это значит: жизнь» 
(6+). Вечер камерной музыки к 150-летию Рахмани-
нова. Инструментальная капелла «КамерАнс».

Концертный зал «Сибирь», пр. Ленина, 7, тел. 
56-76-80.

24 февраля. 18.30 – «Золото русского рока. Часть 
3» (6+).

25, 26 февраля. 17.00 – «Золото русского рока. Часть 
3» (6+).

2 марта. 18.30 – «Джазовые портреты Стиви Уанде-
ра» (6+). Концерт Барнаульского духового оркестра.

Планетарий, пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
26 февраля. 11.00 – «Гопал. Принц планеты коров» 

(0+). 12.00 – «Дедушка и Зои. Миссия Свет» (6+). 13.00 
– «Удивительное путешествие по Солнечной систе-
ме» (12+). 14.00 – «Солнце. Наша живая звезда» (12+). 
15.00 – «Сокровища Вселенной» (12+). 16.00 – «Далёкие 
миры. Другая жизнь?» (12+).

  АФИША .
МУЗЕИ

������

�������

�����������

��������
др

  КУЛЬТПОХОД .
В путь 

по внутренним мирам
24 и 25 февраля в Молодё жном театре 

Алтая покажут премьеру «Ноябрьский зов».
В основу спектакля для подростков легла 

пьеса молодого драматурга Марии Малухи-
ной, которая уже знакома зрителям МТА как 
автор «Василиссы». Жанр новой постановки 
здесь определяют как «экстремальное ориен-
тирование на местности внутренних миров 
землян разных возрастов».

По сюжету девушка-подросток Лиля идет в 
школьный поход с одноклассниками, учителя-
ми и собственным дедушкой, которого почти 
не знает. В этом приключении ей предстоит 
перешагнуть через предрассудки и взглянуть 
на друзей с другой стороны. Режиссер – Пётр 
Норец.

Хранитель традиции
Лубочные картинки самобытного бар-

наульского графика Александра Потапова 
покажет Алтайский краеведческий музей.

В экспозицию выставки «Потешные ли-
сты» вошло более 60 работ художника. Это 
раскрашенные вручную рисованные и пе-
чатные лубки из мастерской и фондов музея. 
Разные серии художника посвящены русской 
свадьбе, пословицам и народному календарю. 
Александра Потапова называют одним из 
хранителей традиции народной лубочной 
картинки в России. Кстати, в рамках выставки 
в музее пройдут мастер-классы по созданию 
лубка. Экспозиция будет работать до 19 марта 
по адресу: ул. Ползунова, 39.

Мария ИВАНОВА

Михаил Чурилов остановился на каждой из нескольких сотен работ в экспозиции.

На презентации книги. Наталья Холтобина.
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